

A Service of



Leibniz-Informationszentrum Wirtschaft Leibniz Information Centre

Wagner, Gert G.

#### **Article**

# Die Versicherungspflicht gegen Elementarschäden kommt endlich voran

**DIW Wochenbericht** 

# **Provided in Cooperation with:**

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

Suggested Citation: Wagner, Gert G. (2022): Die Versicherungspflicht gegen Elementarschäden kommt endlich voran, DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 89, Iss. 25/26, pp. 368-, https://doi.org/10.18723/diw\_wb:2022-25-3

This Version is available at: https://hdl.handle.net/10419/261410

## ${\bf Standard\text{-}Nutzungsbedingungen:}$

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

#### Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.





**GERT G. WAGNER** 

# Die Versicherungspflicht gegen Elementarschäden kommt endlich voran

Gert G. Wagner ist Senior Research Fellow im DIW Berlin. Der Kommentar gibt die Meinung des Autors wieder.

Im vergangenen Sommer kamen bei Überflutungen in Westdeutschland nicht nur hunderte Menschen ums Leben, sondern
es wurden auch Tausende um ihre gesamte Habe gebracht.
Sie sind auf staatliche Hilfen angewiesen, um sich zumindest
wieder ein Dach über dem Kopf zu verschaffen. Wären alle diese Haus- und WohnungseigentümerInnen versichert, wäre ihre
Lage einfacher. Und der Anreiz zur technisch-organisatorischen
Vorsorge, der von den Versicherungsprämien ausgehen würde,
hätte auch helfen können, Schäden zu vermeiden. Deswegen
hat die Ministerpräsidentenkonferenz auf Empfehlung der
JustizministerInnen die Bundesregierung aufgefordert, bis
Ende dieses Jahres die Einführung einer Versicherungspflicht
"anhand eines konkreten Regelungsvorschlags zu prüfen".

Seit 20 Jahren beschäftigt sich das DIW Berlin mit dem Thema Elementarschadenversicherung und empfiehlt eine Versicherungspflicht für Naturkatastrophen (erstmals im Wochenbericht Nr. 12 des Jahres 2003). Eine solche Versicherungspflicht wurde zwar immer wieder hochrangig diskutiert (meist unmittelbar nach Eintreten einer Naturkatastrophe), letztlich aber wiederholt von der Justizministerkonferenz als nicht verfassungsgemäß verworfen. Sie meinte, eine vernünftige Versicherungsdichte sei auch ohne eine Pflicht zu erreichen. Nachdem aber nach wie vor etwa die Hälfte der privaten Wohngebäude nicht für den Schadensfall nach schweren Naturereignissen versichert ist, Elementarschadens-Ereignisse aber zunehmen, hält nun auch die Justizministerkonferenz die Zeit für eine ergebnisoffene Prüfung der Versicherungspflicht gekommen.

Es müssen jetzt viele Details diskutiert werden. Irritierend ist deswegen, dass die Justizministerkonferenz – ihrer Tradition folgend – den Bericht einer Arbeitsgruppe, der zum Beschluss der Ministerpräsidentenkonferenz geführt hat, nicht veröffentlicht, sondern dieser Bericht nur "den beteiligten Verbänden und Institutionen zur Verfügung gestellt werden" soll.

Von der Versicherungspflicht, genauer der nicht vorhandenen Pflicht, sind aber nicht nur die Versicherungen sowie die ImmobilienbesitzerInnen und ihre Verbände betroffen, sondern auch alle MieterInnen und SteuerzahlerInnen: Die Prämien für eine Elementarschadenversicherung für Bestandsbauten in Hochrisiko-Lagen sind oft so hoch, dass sie im Falle einer Versicherungspflicht voraussichtlich durch staatliche Hilfsmaßnahmen abmildert werden müssen. Diese Last durch einen zielgerichteten steuerfinanzierten Transfer (analog zum Wohngeld) zu mildern wäre eine naheliegende Möglichkeit (wie sie auch der Sachverständigenrat für Verbraucherfragen ins Spiel gebracht hat).

Der schwierigste Punkt in der Diskussion wird vermutlich sein, wie der Gesetzgeber eine Versicherungspflicht tatsächlich durchsetzen kann, wenn sich eine Haus- oder WohnungseigentümerIn strikt weigert, eine Versicherung abzuschließen. Schließlich lässt sich ein unversichertes Wohnhaus – anders als ein unversichertes Auto – nicht einfach "stilllegen". Eine pragmatische Lösung wäre beispielsweise ein Vorschlag, der vom Bund der Versicherten kam: HauseigentümerInnen werden zunächst mit einer höheren Grundsteuer belastet (und daraus wird eine staatlich organisierte Mindestversicherung finanziert). Die höhere Grundsteuer entfällt dann wieder, sobald sie eine private Versicherung, die sie individuell ausgestalten können, nachweisen.

Eine Pflicht zum Abschluss einer Elementarschadenversicherung bedeutet im Übrigen nicht, dass dadurch technisch-organisatorische Maßnahmen zur Anpassung und zur Abbremsung des Klimawandels überflüssig werden. Im Gegenteil: Mehr Hochwasserschutz, weniger Bodenversiegelung sowie weniger Kanalisierung von Flüssen oder etwa die Installation von Rückschlagklappen beim Abwasserabfluss, die oft bereits ausreichen, um schwere Schäden im Keller durch Starkregen zu vermeiden, werden unvermeidlich sein, um solche Katastrophen wie im letzten Sommer künftig zu verhindern. Nicht zuletzt geht von risikogerecht ausgestalteten Versicherungsprämien ein Anreiz zu derartiger Vorsorge aus.

# IMPRESSUM



 ${\bf DIW\ Berlin-Deutsches\ Institut\ f\"ur\ Wirtschaftsforschung\ e.\ V.}$ 

Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

www.diw.de

Telefon: +49 30 897 89-0 Fax: -200

89. Jahrgang 22. Juni 2022

# Herausgeberinnen und Herausgeber

Prof. Dr. Tomaso Duso; Sabine Fiedler; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.;
Prof. Dr. Peter Haan; Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos;
Prof. Dr. Alexander Kriwoluzky; Prof. Dr. Stefan Liebig; Prof. Dr. Lukas
Menkhoff; Prof. Karsten Neuhoff, Ph.D.; Prof. Dr. Carsten Schröder;
Prof. Dr. Katharina Wrohlich

#### Che fred aktion

Prof. Dr. Pio Baake; Claudia Cohnen-Beck; Sebastian Kollmann; Kristina van Deuverden

#### Lektorat

Dr. Astrid Cullmann

#### Redaktion

Marten Brehmer; Rebecca Buhner; Dr. Hella Engerer; Petra Jasper; Kevin Kunze; Sandra Tubik

#### Vertrieb

DIW Berlin Leserservice, Postfach 74, 77649 Offenburg leserservice@diw.de

Telefon: +49 1806 14 00 50 25 (20 Cent pro Anruf)

## Gestaltung

Roman Wilhelm, Stefanie Reeg, Eva Kretschmer, DIW Berlin

# Umschlagmotiv

@ image BROKER / Steffen Diemer

#### Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

# Druck

USE gGmbH, Berlin

ISSN 0012-1304; ISSN 1860-8787 (online)

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an den Kundenservice des DIW Berlin zulässig (kundenservice@diw.de).

Abonnieren Sie auch unseren DIW- und/oder Wochenbericht-Newsletter unter www.diw.de/newsletter